



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

Con inmensa alegría ha llegado a miles de hogares la confirmación de la tan esperada Beatificación de Ceferino Namuncurá, quien fuera proclamado Venerable en junio de 1972.

El Papa Benedicto XVI firmó el 6 de julio de 2007 el Decreto que lo declara "beato", primer paso en el camino de la santidad.

El Pontífice rubricó la notificación oficial que reconoce como milagro de curación atribuido a la intercesión de Ceferino Namuncurá; durante una audiencia con el cardenal José Saraiva Martins, prefecto de la Congregación para las Causas de los Santos.

El pasado 15 de mayo, la Congregación para las Causas de los Santos aprobó por unanimidad el milagro atribuido a la intercesión de Ceferino; El secretario de ese dicasterio vaticano, monseñor Michele Di Ruberto, explicó que "Es un milagro espléndido, que honra al próximo santo, a la Iglesia y a toda la familia salesiana". El milagro que se aceptó como tal, es el de una mujer de Córdoba, que tenía veinticuatro (24) años y se curó en forma instantánea e íntegramente de un cáncer de útero, y pudo concebir nuevamente.

Para la ciencia este hecho es absolutamente inexplicable y fue corroborado con estudios médicos anteriores y posteriores de la mujer, que acreditan la desaparición de la enfermedad.

Este milagro atribuido a Ceferino se produjo en el año 2000, cuando la familia de la joven pidió intensamente la intercesión de Ceferino ante Dios para salvarle la vida y la mujer se curó.

La ceremonia de beatificación se realizará el 11 de noviembre en la localidad rionegrina de Chimpay, donde nació Namuncurá, convirtiéndose así en el primer beato argentino e indígena en alcanzar esa condición en nuestro país.

Haciendo un acotado resumen de su biografía podemos destacar que Ceferino Namuncurá nació el 26 de agosto de 1886 en Chimpay, provincia de Río Negro, hijo del cacique mapuche Manuel Namuncurá y de la cautiva chilena Rosario Burgos.

A los 11 años el padre lo envió a Buenos Aires a estudiar "para hacer bien a nuestra raza" y en febrero de 1903 entró como aspirante salesiano en el Colegio



Legislatura de la Provincia de Río Negro

de San Francisco de Viedma. Su salud ya estaba minada por la tuberculosis, una enfermedad por entonces terrible que estragaba a los mapuches, que carecían de defensas naturales contra este mal.

En 1904, junto a monseñor Juan Cagliero Ceferino viajó a Roma donde los salesianos esperaban curar su enfermedad.

En Turín visitó la tumba de San Giovanni Bosco y en Roma lo recibió el Papa Pío X, a quien dirigió un breve discurso en italiano.

Estudió unos meses en Turín y en Roma, pero su dolencia se agravó y fue internado en mayo de 1905 en el hospital "Fatebene Fratelli", en el centro de Roma. Allí murió el 11 de noviembre, sus restos fueron repatriados en 1924; descansan actualmente en Fortín Mercedes, en el atrio del santuario de María Auxiliadora.

Ceferino nunca renegó de su origen y en los años que vivió en Chimpay supo profundizar el universo cultural de su pueblo, con sus diversos valores humanos, su riqueza espiritual y sus ritos sagrados.

Fueron los años en que se formó su capacidad reflexiva, su voluntad tenaz, su aguante frente a las dificultades en que vivía. Ciertamente Ceferino se identificó con su pueblo y su tribu: "indio y patagónico".

La tierra de Ceferino es la Patagonia, vasta planicie surcada por anchos y caudalosos ríos, tierra demasiado ancha y extensa para ser considerada como un todo indiferenciado.

La Patagonia es nuestra tierra, la tierra de Ceferino Namuncurá; Es el suelo que nutrió sus raíces y en el que se fue fraguando su fuerte personalidad.

Miles de peregrinos cada año, en agosto, llegan a Chimpay cuna de Ceferino; desde los más diversos lugares del país. Allí se reúnen animados por su fe. Su devoción está presente en los más diversos rincones de nuestra patria. Es un fenómeno que supera nuestra región patagónica y surge espontáneamente como algo muy vivido por nuestra gente.

Por esta razón, el 21 de diciembre de 1992 la legislatura de Río Negro sancionaba la ley 2576 donde se le encomendaba al Poder Ejecutivo que concluido el proceso de beatificación gestionara el traslado de los restos mortales de Ceferino Namuncurá desde Fortín Mercedes a su tierra natal a la localidad de Chimpay en nuestra Provincia.



Legislatura de la Provincia de Río Negro

Hoy la realidad es otra, ya tiene Ceferino su reconocimiento dentro de la Iglesia Católica, este santo tan caro al sentimiento de los rionegrinos. En Chimpay se encuentra el Parque Ceferiniano, un santuario erigido donde se cree estaba instalada la toldearía del cacique Namuncurá, lugar del nacimiento de Ceferino y allí esta la capilla donde los fieles se congregan a rezar, celebrar misa y demostrar su fe Ceferino Namuncurá.

La fe y devoción de su pueblo es el motivo principal por el que lo fieles todos y los rionegrinos, principalmente, merecemos darle descanso eterno a Ceferino Namuncurá en su tierra, en el lugar donde nació, creció y soñó un futuro de grandeza para su pueblo.

Chimpay está vinculado indisolublemente a la figura de Ceferino Namuncurá, hijo de Rosario Burgos y del célebre cacique araucano Manuel Namuncurá. Ceferino nació en Chimpay el 26 de agosto de 1886.

Fue bautizado dos años más tarde por el misionero salesiano Domingo Milanésio. Tras pasar su primera infancia a orillas del río Negro, ingresó en 1897 en el colegio de San Fernando y luego fue aceptado en el Colegio salesiano Pío IX, de Buenos Aires, donde se afirmó su vocación religiosa.

Según Acta n° 433 de 10 de septiembre de 1967, el libro de reuniones del Concejo Municipal, con la presencia de los señores Gregorio Garodnik, Enrique Hernalz, Pedro Ferrari, José Alberto Pérez y Benigno Prada, deciden hacer un parque recordatorio de Ceferino Namuncurá cerca de la bajada de "Paso Corto".

Así comienza un largo trayecto de crecimiento de ideas y proyectos que darían vida al actual Parque donde se reúnen año tras año los devotos del Lirio de la Patagonia.

Hoy el Parque Ceferino Namuncurá, a orillas del Río Negro, es el lugar de encuentro para todos los fieles que se acercan a Chimpay para visitar a Ceferino, donde se reúnen unas 40 mil personas durante la peregrinación anual, y además recibe unas 20 mil visitas por año.

El monumento, que en sí traduce la sencillez del indiecito, guarda su imagen en una talla de madera realizada por el escultor de General Roca, Juan Sánchez. Este es el emblema de Chimpay y es, además, donde corresponde que Ceferino Namuncurá finalmente descanse. En su tierra.

Por ello.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

Autor: Claudio Juan Javier Lueiro



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

**LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO
SANCIONA CON FUERZA DE
LEY**

Artículo 1°.- El Poder Ejecutivo, a través de la Secretaría de Relaciones Institucionales, Participación Ciudadana y Derechos Humanos, gestionará y coordinará con las autoridades de la Iglesia Católica y de la Congregación Salesiana, el traslado de los restos de Ceferino Namuncurá, desde Fortín Mercedes Provincia de Buenos Aires a la localidad de Chimpay Provincia de Río Negro.

Artículo 2°.- Se incorpora en el próximo Ejercicio Fiscal el gasto que demande tanto el traslado como la adecuación del espacio físico donde descansarán los restos.

Artículo 3°.- Se deroga la ley 2576.

Artículo 4°.- De forma.